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罗博特科智能科技股份有限公司投资者关系活动记录表 

                                           编号：2023-10 

投资者关系活动类

别 

特定对象调研        分析师会议  

媒体采访           业绩说明会   

新闻发布会         路演活动  

现场参观            

 其他 （电话会议） 

参与单位名称及 

人员姓名 

浙商证券研究所 王华君、林子尧、王一帆、张菁、王

洁若 

东吴基金      赵政、陈

军 

建信基金  林亮宏、杨荔

媛 

乾惕投资    李桥、罗志

强 

趣时投资    施桐、章秀

奇 

正圆投资  熊小铭、刘一

谋 

安信基金广深区   曾博文 

禹田资本           张宇 

财通基金         翁嘉敏 

创金合信         胡尧盛 

大家资管           于扬 

鼎汇通投资       叶罗彬 

富安达基金         朱义 

工银安盛资管    李鹏飞 

工银理财           王晗 

汇丰晋信    黄志刚、李

凡 

鹏华基金北京区 闫思倩、

曾稳钢、胡颖、黄奕松    

瑞华控股    施凯强、梁

肖 

中信建投资管 柳强、徐博 

北海棣增         白康树 

博时基金广深区   柴琪婉 

财通资管           孟倩 

大成基金         徐一清 

丹羿投资         万友林 

汇添富           李泽昱 

交银理财         赵景淳 

进门财经         杨颖杰 

九方智投         周亮亮 

巨子投资         林秦凯 

凯石基金         陈晓晨 

康曼德           李伟清 



广发基金广深区     孙琳 

广发自营         刘夕黎 

国寿资产         赵文龙 

海通自营         刘蓬勃 

禾永投资         张文乾 

泓德基金         郑祺鑫 

互兴基金           李萍 

华泰柏瑞         李欣怡 

华泰证券           李锋 

华西基金         李本刚 

华夏基金北京区     胡斌 

勤辰资产           张航 

青马             龚睿 

兴业全球           王坚 

易方达广深区      张琦 

易米基金         俞科进 

银石投资           殷杰 

永赢基金           于航 

源乘投资         唐亚丹 

长城财富         胡纪元 

长城基金         艾抒皓 

长盛基金         钱文礼 

紫薇私募           王冰 

个人投资者 黄林涛、王斐

俊 

鲲鹏私募基金     汪宏伟 

留仁资产           吴凡 

茂典资产           卞洁 

磐厚动量         孟庆锋 

鹏扬基金           徐超 

平安资管           王晶 

前海联合         胡毅发 

睿远基金         董春峰 

上海从容投资管   赖俊文 

拾贝投资           陈俊 

泰信基金         李其东 

万汇投资         黄栋梁 

溪牛投资         杜朝水 

新华资产         邓小钊 

信达澳亚基金广深区 谢耀 

知几资产           文武 

中建投信托       朱涵林 

中信理财         王贵林 

中信证券资管    龚嘉斌 

中邮创业         姜松松 

 

时间 2023 年 5 月 18 日 15:30-16:40 

地点 罗博特科智能科技股份有限公司 A 栋四楼会议室 

上市公司接待人员

姓名 

董事会秘书兼证券事务代表 李良玉 

ficonTEC 中国区负责人 



投资者关系活动主

要内容介绍 

一、公司及公司参股公司 ficonTEC 的整体情况介

绍 

（一）董事会秘书李良玉女士向各位参会方介绍了

公司整体情况： 

随着公司的不断发展，公司逐步明确了以“清洁能

源+泛半导体”双轮驱动的发展战略。一方面，我们将光

伏自动化、智能化业务作为我们的基本盘来打造。在横

向层面，自 2022 年下半年开始光伏电池主流技术路径逐

步转变为 TopCon，公司紧跟着光伏电池技术迭代趋势，

适时推出具有竞争性的高效电池配套核心设备及整体解

决方案，取得了 TopCon 技术路径下市场占有率较高的订

单量，截至到年度报告披露之日，公司的在手订单金额

约为人民币 12.17 亿元，截至到目前公司新增订单情况

良好；在纵向层面，公司逐步切入了工艺设备赛道，进行

了相应的布局。公司分别在前端和后端布局了湿法工艺

设备业务和铜电镀设备业务，在铜电镀设备业务方面公

司与国电投新能源合作进展顺利，设备第二阶段测试的

各项指标已基本达到了公司与国电投新能源的协议指

标，公司与国电投新能源将在前述指标的基础上进一步

合作并优化方案，共谋进一步的发展。另一方面，公司在

深耕光伏行业同时，在泛半导体业务领域也有多年的战

略布局和资本运作。公司主要通过牵头财团收购

ficonTEC 作为契机迅速进入光电子、半导体高端装备行

业，泛半导体业务将为公司打造第二增长曲线。 

（二）ficonTEC 中国区负责人向各位参会方介绍了公

司参股公司 ficonTEC 整体情况： 

   ficonTEC 自 2000 年成立至今不管是在人员和业务规

模的扩张方面，还是在市占率水平的提升方面，都取得

了飞速的发展。ficonTEC 专注于光电子产业高精度自动



化组装、检测及测试，客户包括 Intel、Cisco、华为、Finisar

等全球知名的光电、通信、半导体科技公司。从工艺角度

来看，ficonTEC 的产品线主要涉及的工艺阶段包括测试

检测、贴装、透镜和光纤耦合及产品的老化和测试；从市

场的应用领域来看，ficonTEC 的产品可应用的领域主要

包括：光通信/高速通信光模块、智能驾驶（激光雷达、

光学传感器生产）、大功率激光器、量子计算/AR、 

VR、生物科学（医疗传感器、气体检测传感器）五大领

域。ficonTEC 产品技术门槛高、仿制难度大，其核心算

法和专有技术（Know-How）是公司长期技术积累的结果，

为 ficonTEC 取得良好的市场占有率打下了基础。 

 

二、问题交流  

1、今年光模块市场受 AI 迅速发展的影响整体有较

大的增长，今年 ficonTEC 订单情况和客户结构的情况，

方便跟我们交流一下么？ 

答复：在光网络传输大力发展的背景下，AI 应用不

仅带来了对算力的挑战，同时对光通讯带宽容量的需求

也越来越高。我们从光模块整个发展趋势以及今年市场

上对高速 800G 光模块设备的预测来看，光模块的市场规

模在未来会持续保持增长态势，800G 光模块将是未来技

术演进趋势。目前 ficonTEC 在光模块领域新增的设备订

单有超过 90%的份额都是应用于 800G 光模块设备，其

中包括耦合和贴装的设备。在光模块市场需求强劲的大

背景下，ficonTEC 第一季度整体的销售额和去年同期相

比大幅增长，光模块领域为 ficonTEC 整体的销售额提供

了占比较高的增长量。ficonTEC 的客户结构从技术路径

来区分，大致可以分为两种类型：第一种类型是全硅光

方案，ficonTEC 国外的客户如博通、Intel、Ciena 等采用



的基本是全硅光方案；第二种类型是硅光辅助方案，由

于我们国内对芯片的一些限制，导致芯片流片便利性不

足，因此国内的客户基本采用的是硅光辅助方案。

ficonTEC 能够针对客户适用的方案，为客户提供良好的

设备和服务。 

 

2、ficonTEC 贴片设备除了应用于光模块，还能用

于半导体封装的贴片么？ 

答复：目前 ficonTEC 光芯片的贴装后的精度已经可

以做到正负 0.5μm，而半导体的最高贴装精度约为正负

5~7μm，从技术层面来看，ficonTEC 的贴片设备做半导

体的贴装是没有障碍的。此外，3D 封装带来的新的挑战

和对精度的高要求也会为我们在半导体领域的业务拓展

带来更多的机会，从而进一步提高 ficonTEC 的市场竞争

力，巩固并加强 ficonTEC雄厚的技术实力以及在光芯片、

光电子器件及光模块的自动化微组装方面全球领先的技

术实力及品牌影响力。 

 

3、光模块的封装和半导体的封装有什么区别？ 

答复：从整个光模块的贴装来看，光模块领域涉及

到光的应用，对耦合准确性要求较高，因此与半导体的

贴装相比，光芯片对贴装的精度要求会更高。而半导体

主要是通过电连接，对贴装精度的要求略低，但是随着

半导体芯片的密度越来越大，半导体芯片的焊盘尺寸及

间距变得越来越小，在此基础上半导体芯片与底座贴装

的精度要求会更高。基于前述光模块和半导体贴装的区

别，我们认为不同的领域和应用对贴装精度有不同的要

求，需要使用适当的技术和工具来保证产品质量和性能。 

 



4、ficonTEC 在光通信/高速通信光模块这个领域的

市占率大概是多少？客户在光模块方面今年及明年的需

求的体量大概是多少？ 

答复：ficonTEC 的产品主要是在硅光领域，市占率

是处于较高的水平的。客户在光模块方面需求的体量总

体呈现增长的态势，即使在 google、facebook 等国际化

大客户需求未完全释放的情况下，从 ficonTEC 今年一季

度的财务数据来看，今年相较于去年同期已经实现了大

幅的增长。我们认为，今年下半年随着客户需求的逐步

释放，ficonTEC 在硅光业务领域的订单增长量还会有进

一步的提升。 

 

5、ficonTEC 的收购一直没有完成，公司是遇到什

么阻力了么？ 

答复：首先我们要强调的是，公司在收购 ficonTEC

的事项上没有受到阻力。由公司牵头联合财团对德国

ficonTEC80%控股权的收购交易已经在 2020 年 11 月完

成，在此交易之前已经完成了德国方面的必要审批和备

案手续，之后斐控泰克又陆续收购了德国标的公司

13.03%股权。而公司对于收购财团成员所持股权的交易

事项，公司将待相应的时机成熟后拟择机重启收购事项。

公司的重启安排将更加审慎，将综合考量各种影响进度

的相关工作安排情况，公司如重启相关运作项目也将按

照相关法律法规的要求及时履行相应流程并公开披露，

具体交易方式届时敬请留意公司相关公告。 

 

6、假如后期 ficonTEC 收购完成，在人员安排、经

营管理等的规划是什么样的，是否带来一些变化？ 

答复：一方面，ficonTEC 的收购是从 2019 年开始



的，到 2020 年 10 月，罗博特科牵头联合财团完成对

ficonTEC80%股权的收购，完成收购后 ficonTEC 依然是

作为一个独立的主体运营，其核心团队也非常稳定，当

然随着业务规模的扩张，我们的团队也在不断壮大。 

另一方面，随着 ficonTEC 客户订单的不断增长，加

之前几年的全球范围内的特殊宏观状况的背景下，给

ficonTEC 的运营管理、交付周期等方面都带了一些实际

的挑战，但是随着整体宏观情况的好转，ficonTEC 人员

安排和经营管理方面已经在逐步的提升。被收购后，罗

博特科在后续过程中也为 ficonTEC的运营提供了很多良

好的建议，ficonTEC 在很多方面也借鉴了罗博特科在光

伏自动化、智能化业务领域良好的运营管理经验。在经

营管理方面逐步提升主要体现在以下三点：第一，从全

定制转变为标准化流程；第二，从项目制转变为产品制；

第三，从“金字塔式”的多层管理转变为扁平化管理。通

过这三个方面的调整帮助 ficonTEC提升了交付及验收的

效率和能力，较大程度的缩短了交付及验收的周期。 

最后，ficonTEC 中国也发生了较大的转变，从原来

比较单一的销售、售服职能提升为目前具有和德国总部

技术同步向前发展，能够满足为中国客户提供设计、产

品组装交付、服务等全面的需求。 

此外，在部分案例中，因为有罗博特科的支持，我们

取得了由于双方协同带来的新的市场机会，例如我们获

得了全球知名汽车电子客户的整线的订单。 

 

附件清单（如有） 无 

日期 2023 年 5 月 18 日 

 


